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济济南南叫叫停停农农村村违违建建加加建建行行为为
超出部分还补偿是渎职行为

本报济南5月30日讯（记者
许建立） 济南市高新区事故

通报，30日上午8点30分左右，济
南市高新区遥墙街道王家村一
村民在自家车库搭建遮阳板时
发生坍塌事故。事故发生后有关
部门立即组织救援。截至上午10
点50分，3名被困人员全部救出
并送医救治。截至目前，事故造
成2人死亡、3人轻伤。事故原因
正在进一步调查中。

本报济南5月30日讯（记
者 刘雅菲） 5月27日和30
日，济南市连发两起因抢建加
盖违章建筑造成的人员伤亡
事故。30日上午，济南市委副
书记、市长王忠林召开紧急会
议，研究部署全市建筑领域安
全生产工作。

今年以来，济南市安全生
产形势总体稳定，但是，在交
通和建筑两大领域的安全生
产事故依然多发。5月27日、
30日的两起事故虽然分别发
生在市中区和高新区，但是
有着相同的起因，都是因为

抢建加盖违章建筑造成的；
从管理方面来看，都是因为
私搭乱建没有得到有效遏制
而造成的安全生产事故，给
群众生命财产安全带来极大
危害。

王忠林强调，针对建筑领
域安全生产问题济南要立即
行动，对各类正在进行的违
建，尤其是农村违建加建行为
要立即叫停。各县区要尽快对
辖区进行拉网式检查。同时，
要制定出台建筑领域安全生
产监管的具体方案，引导群众
自觉抵制违章建设。

农村的违章加建，在济南
非常常见，尤其在一些即将拆
迁的村子里，各种材质、各种
样式的违章加建应有尽有，有
些原本一层的建筑能盖到两
层、三层，安全毫无保障。

“农村违建加盖，与征收
拆迁过程中没有严格落实相
关补偿政策有密切关系。”王
忠林表示，各级各部门在对
征地地上附着物补偿时要一
把尺子量到底，严格按照村
住宅建筑基底面积不得超过
宅基地面积的70%；建筑层数
以两层为主，不得超过三层；

法律规定总建筑面积不大于
260平方米，对超出部分一律
不予补偿。对超出部分进行补
偿的渎职行为要追究相关人
员责任。

王忠林表示，济南要尽快
出台相关政策，进一步规范集
体土地上房屋拆迁补偿安置
工作。通过政策引导，有效控
制新增违建，尤其是农村违建
的产生。各县区主要负责人要
亲自抓好建筑领域安全生产
工作，并且要明确责任，对责
任落实不到位的部门或个人
要实行问责追责。

遥墙王家村坍塌事故
2人死亡3人轻伤

■拆违动真格

济南拆违拆临已进入三期二批，随着违建拆除，越来越多拆
后地块的后续利用提上日程。近日，记者走访千佛山街道办事
处，从经十一路2号院的前世、今生和未来，看济南如何进行拆后
利用。

经经十十一一路路22号号院院
前前世世、、今今生生和和未未来来
违建还没拆，后续设计方案先亮了

本报记者 张阿凤

有绿化有车位
老居民都不敢相信

5月12日，经十一路2号院
居民陈泽，在单元门口发现了
一张拆违重建公示图。

“院里的违建还没拆，拆后
的重建方案就贴出来了，这让
我感到很新奇。更让我惊喜的
是，拆后重建方案效果图的美
观程度，让我几乎认不出这还
是2号院。”今年31岁的陈泽从
小学起就住进了经十一路2号
院，至今已有20多年。

在陈泽的印象里，经十一
路2号院是一处老旧院落。院内
空间被一排违章房占去了大
半，余下的空间狭小逼仄，车辆
都开不进来。不少车辆直接停
放在院门口，把院门口堵到自
行车都推不出去，垃圾桶也拉
不出去，居民要侧身才能通过。

“特别窄，特别挤，院门口车辆
剐擦经常出现，也带来了不少
居民矛盾。”

这份重建公示图由一份文
字说明和四份改造前后不同视
角的对比图组成。对比图中前
后效果差异之大，让陈泽有些
难以置信。“空间变大了，有停
车位了，还有绿化了，真有些不
敢相信。”

千佛山东路社区居委会书
记魏海霞介绍，违建拆除之前，
经十一路2号院共有6间违建房
屋，其中院门东侧5间，包括3间
门头房、1间车库、1间水泵房，
院门西侧1间门头房。20日已全
部拆除。

据了解，经十一路2号院属
于“涉公类”违建，地块产权单
位为历下区发改委。院内主体
楼房建设于1996年，约10年后
经十一路拓宽改造，这几处违
建门头房随之建设而起，距今
也已十多年。

“公示的目的就是让居民
看看，对拆后重建的方案是否
满意，有什么意见和建议随时
和街道提。”魏海霞说。

公示期接到居民来电
关心停车和安全问题

公示信息中，经十一路2号
院的具体改造内容为：一是拆
除北侧围墙，新建铁艺围栏(高
2 . 21米)，密植蔷薇等绿化花
木；二是合理利用空间，规划停
车位；三是新建自行车、可充电
式电动车停车处；四是更新传
达室等老旧建筑外立面。

“原有的违建门头房拆除，
留下的老传达室粉刷、修复房
顶，新建车棚，规划车位，新建

铁艺栏杆并绿化。”魏海霞简单
几句概括了重建方案。

重建方案公示后，街道很
快收到了2号院居民的反馈。街
道办基建科科长卢强说，有的
问询，有的提出意见和建议。其
中居民最关心的还是安全问
题、隐私问题和停车问题。

“不少居民担心拆除围墙
建设铁艺围栏后，围栏高度是
否足够，是否安全。对此，我们
在 公 示 中 就 标 示 出 围 栏 高
2 . 21米，和拆前的墙体高度是
一致的。”卢强说。

另外，根据建绿透绿的要
求，拆前的封闭式墙体变成了
透视型墙体，这也令部分居民
担心起院内隐私问题。对此，千
佛山街道选择在靠近墙体的地
方留出50厘米，密植蔷薇等绿
植。“蔷薇攀爬到围栏上，开花
后绿化效果非常好，同时也起
到遮挡和安全作用，蔷薇带刺，
想爬也爬不进来。”

停车是院内居民更为关注
的问题。违建拆除前，院里几乎
没有正式停车位，院内空间被
违章房屋挤占。“拆完重新规划
后，院里能有8个停车位。同时
根据院内电动车持续增长的情
况，建了一处可以充电的车棚，
刷卡或投币，不需要再把电池
提上去或把电线引下来。”卢强
介绍。

修路占地没补偿
单位建门头房收租

千佛山街道千东社区内，
同样有不少违建院落。“往上走
走吧，上面都拆得不成样了。整
个经十一路从千佛山医院往
下，下面的违建也已列入三期
台账中，很快就要拆除。再往上
拐，千佛山东路两侧也拆得差
不多了。社区内现在没有一条
完整的街了。”魏海霞说。

魏海霞介绍，千东社区内
的沿街违建，大部分都是“涉公
类”违建，老百姓的很少。比如
经十一路从千佛山医院往西
1000米左右的距离内，两侧违
建房屋就涉及千佛山医院、山
东工艺美术学院、历下区发改
委、千佛山街道办事处、历下区
建委等5家涉公单位。而这些涉
公违建的形成，都有其历史原
因。

她介绍，“早前，2号院前边
没有经十一路。我们现在看到
的经十一路，是属于2号院的。
后来经十一路扩建，2号院就往
后退了，退了之后建起了这些
门头房和车库。”

“违建是当年扩建经十一
路留下的问题。扩建侵占了各

个院落和各个单位的利益，包
括千佛山医院、工艺美术学院
和历下区发改委等。”魏海霞介
绍。

魏海霞说，如经十一路千
佛山医院段，原来是没有路的。
现在的经十一路东段所在地，
是原来的千医集体宿舍，是一
排排的平房。“咚咚地把平房砸
了，把路给老百姓了。作为补
偿，当时主抓经十一路扩建的
市领导就跟各个单位说，市里
财政短缺，不行的话你就在沿
街建点门头房收租金。这就是
当时为什么要建这些门头房的
原因。”

小地块多用来绿化
大地块建民生设施

据了解，此次经十一路2号
院的违建拆除、重建方案设计
以及重建实施，均由街道委托
山东尚隆建筑装饰工程有限公
司实施。“街道通过服务外包，
由施工单位来承担。从拆除到
设计，再到后续建设都由施工
单位来做，当然最重要的是这
家施工单位要具备这个能力。”
卢强说。

卢强介绍，目前辖区内除
经十一路2号院之外，还有4处
拆后地块的后续绿化方案已经
初步定稿。包括千佛山东路9-
(2-4)地块、经十一路7号街头
地块、佛山苑三区内一地块以
及省计量院地块。

“经十一路7号街头地块面
积约500平米，设计将其打造为
街头游园，设置园路及休息空
间。”卢强说，和南侧2号院不
同，7号地块没有土地证，属于
公共用地，由区园林局负责后
续绿化。“园林局拿出上述方案
后，街道提出两点补充建议，一
是靠近人行道绿化带内不要栽
种大型乔木，改为独枝单排的
低矮苗木，既有层次能透视到
后面，又从安全角度考虑，不遮
挡后面空间；二是座椅改成有
靠背的。”

卢强介绍，辖区内拆除出
的空地远比这5处要多，但目前
已拆除可以投入绿化的，主要
就是这几处。“其他地方，如中
创北边的千佛山东路39号院，
面积太大，有五六亩地，就不适
合全部绿化，做绿化就有点浪
费了。我们会和产权单位协商，
看能否为老百姓建设一些民生
设施。”

他介绍，目前济南的拆后
利用大体都如此，小的地块做
绿化，大面积地块另作考虑，如
增加民生设施，或依法合规进
行其他建设等。

经十一路2号院拆前和拆后方案对比。 本报记者 张阿凤 翻拍
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